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Продолжение, начало в №№5-10,2023.

№ 96
Письмо К.И. Сатпаева министру социального обеспечения КазССР А. Кисанову о на

значении персональной пенсии О.А. Затаевич.
4 февраля 1947 г.

Академия наук Казахской ССР поддерживает ходатайство дочери народного артиста КазССР 
Александра Викторовича Затаевича.106 Ольги Александровны Затаевич о назначении ей, как 
бывшему секретарю и ближайшему помощнику своего отца - персональной пенсии.

Александр Викторович Затаевич имеет громадные заслуги в деле развития пропаганды и со
бирании казахской народной музыки. Его работы, опубликованные в 1926 и 1931 гг. - “ 1000 и 500 
песен казахского народа”, получили широкое признание у виднейших деятелей науки и искусст
ва Советского Союза и заграницы и послужили основным материалом в деле пропаганды казах
ской музыки.

В настоящее время Академия наук КазССР проводит значительную работу по изучению тру
дов А.В. Затаевича, разрабатывает его архивы и нотные записи, и подготовила к печати крупную 
монографию об А.В. Затаевиче доктора искусствоведческих наук, действительного члена Акаде
мии наук А.К. Жубанова.

В работах по изучению научного наследства А.В. Затаевича оказывает значительную помощь 
его дочь - бывший личный секретарь и помощник Ольга Александровна Затаевич.

Ее работа имеет исключительно важное значение в деле научной разработки А.В. Затаевича.
Учитывая, что Ольга Александровна Затаевич является дочерью выдающегося деятеля респу

блики и имеет большие заслуги в деле собирания его музыкального и литературного наследия, 
Академия наук КазССР поддерживает ее ходатайство о назначении ей персональной пенсии.

Президент Академии наук Казахской ССР К.И. Сатпаев
Ученый секретарь Президиума Академии наук
Казахской ССР И.Т. Дюсенбаев

ЦА НАН РК. Ф.2. Оп.1. Д.95. Л.174. Отпуск.

№ 97
Отчет К.И. Сатпаева о пребывании делегации депутатов Верховного Совета СССР в 

Англии с 13 марта по 11 апреля 1947 г.
Апрель 1947 г.

Делегация депутатов Верховного Совета СССР ездила в Англию по приглашению обеих палат 
Британского парламента с ответным визитом.

Программа пребывания делегации в Великобритании была разработана английским прави
тельством до приезда делегации явно с таким расчетом, чтобы как можно больше загрузить деле
гатов официальными приемами и показом им специально подготовленных объектов и тем самым 
затруднить делегации ознакомление с истинным положением вещей в Англии, оградить ее от 
общения с широкими массами трудящихся и в то же время создать видимость стремления прави
тельства показать делегации страну возможно более широко.

Делегация внесла в программу ряд существенных исправлений. По требованию делегации
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взамен некоторых парадных приемов и встреч в план было включено посещение угольных шахт, 
предприятий металлургической, машиностроительной и текстильной промышленности.

Мы настояли на том, чтобы в плане были предусмотрены встречи делегации с членами Обще
ства культурных связей с Советским Союзом, членами Англо-Советского общества, с деятелями 
Объединенного комитета помощи Советскому Союзу, Шотландско-Советского общества, а также 
с профсоюзными работниками. Делегация отказалась от поездки на Бермудские острова, исходя 
из того, что подобная поездка заняла бы не менее двух недель. Кроме того, указанные острова, 
насчитывающие всего 30 тыс.чел. населения, занимающегося, главным образом, обслуживанием 
туристов, поддерживаются в состоянии, пригодном для показа гостям и ни в малейшей степени 
не характерны для английских колоний.

Депутаты прежде всего ознакомились со столицей. В Лондоне делегация в полном составе или 
группами посетила: Совет Лондонского графства, английский парламент, лондонский порт, фабри
ку фотоаппаратов “Кодак”, министерства продовольствия и просвещения, Лондонский университет, 
Королевское общество, Британский музей, побывала в одном из районов Лондона, где жил в 1902- 
1903 гг. В.И. Ленин. Кроме Лондона, делегаты группами посетили города: Ньюкасл, Шеффилд, 
Кардифф, Манчестер, Оксфорд, Кембридж, Стратфорд, Ковентри, Эдинбург и Глазго.

Делегаты посетили в Ньюкасле завод электрооборудования “Рей Ролл”, в Шеффилде - ста
лелитейные заводы “Фирст и Браун” и заводы “Английской сталелитейной корпорации” (быв. 
Виккерса), в Кардиффе - шахту Пеналта, в Эдинбурге - шахту “Комри Коллари”, в Глазго - ме
таллургический завод “Клайд Бридж стил ворк” и судостроительный завод “Джон Браун и К0”, в 
Манчестере - текстильную фабрику.

Необходимо отметить, что наше посещение промышленных предприятий правительственные 
чиновники стремились организовать таким образом, чтобы делегация не имела практической воз
можности общаться с рабочими. Посещение заводских цехов часто совпадало с обеденными пере
рывами. Иногда делегации показывали цеха и в рабочее время, но такие, где мало было рабочих или 
производственные процессы (плавка или прокат металла) исключали возможность разговаривать с 
рабочими. Делегация всюду “обслуживалась” под видом переводчиков оравой английских развед
чиков, в присутствии которых рабочие, естественно, не могли откровенно разговаривать. Рабочие, 
стихийно группировавшиеся при появлении делегации, искусно рассеивались.

Хозяева принимали все меры к тому, чтобы по возможности скрыть от делегатов истинное поло
жение в стране, не гнушаясь при этом и “потемкинскими” методами. Так, например, во время посе
щения детского сада в районе Финсбери (Лондон) одна старушка сказала: “Вы бы посмотрели, что 
здесь творилось в субботу. Чистили и мыли, чтобы как-нибудь скрыть ужасную грязь. Заведующая 
детским садом несколько месяцев просила у муниципалитета линолеум застелить полы в помеще
нии сада. Неизвестно, сколько бы еще времени она просила его, если бы не ваш приезд”.

В г.Глазго группе делегатов была устроена инсценировка показа “рабочих жилищ”. Около 
одного из больших домов неожиданно остановился наш автобус и нам предложили посмотреть 
“рабочие квартиры”. Один из депутатов сказал, что, пожалуй, этого не следует делать, так как 
неудобно тревожить жильцов. На что последовал ответ: “Вы об этом не беспокойтесь, жильцы 
уже предупреждены и будут рады вас видеть”. Часть депутатов направилась в дом. Квартира, в 
которую их ввели, оказалась действительно удобной и чистой. Но, как выяснилось, в ней жил 
не рабочий, а какая-то спортивная “звезда”. Квартира явно была специально отремонтирована, 
так как один из депутатов испачкался неуспевшей еще высохнуть краской. Между прочим, даже 
в шахте вблизи Эдинбурга нам не удалось избежать опасности вымазаться в белилах, которыми 
была выкрашена вагонетка, предназначенная для перевозки делегатов.

Для делегации было “организовано” посещение танковой школы, армейской школы физиче
ской подготовки и королевской военной академии в Сэндхерсте. Кроме того, делегаты посетили 
школу авиас-пециалистов в Холтоне (вблизи Лондона) и Портсмутскую военно-морскую базу.

Обширная программа визита в Холтонскую школу авиаспециалистов, включающая в себя по
каз высшего пилотажа на истребителях с ракетными двигателями, скользящих полетов, высадки
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парашютных десантов и т.д., рекламировалась в печати, как выполненная. На самом же деле из- 
за плохой погоды была выполнена только незначительная часть этой программы.

При посещении Портсмутской военно-морской базы ранее намеченная программа была сов
сем аннулирована со ссылкой на сильный ветер, которого на самом деле не было. И наш визит 
был ограничен осмотром бывшего флагманского корабля Нельсона “Виктория” и весьма беглым 
ознакомлением с учебным линкором “Хау”.

В районе Глазго нам предложили посмотреть современный аэродром Приствик. Показ этого 
аэродрома состоял в том, что нас провезли на автобусе по взлетным дорожкам и затем предложи
ли завтрак. В момент осмотра на аэродроме не было даже самолетов.

Несмотря на все “мероприятия” хозяев, делегация все же встречалась, помимо официальных 
лиц, с представителями различных кругов английского населения - рабочими, интеллигенцией, 
деловыми кругами и лидерами тредюнионов.

Об отношении различных слоев английского общества к СССР.
В рабочих массах, несмотря на систематическую антисоветскую пропаганду, усиленно прово

димую английским правительством через печать и радио, сильны симпатии к Советскому Союзу. 
Свои дружеские чувства к нашей стране рабочие стремились выражать при каждом удобном 
случае и в самых различных формах. Некоторые рабочие клали на свои станки “Совьет Уикли”, 
чтобы продемонстрировать свой интерес к Советскому Союзу. Приветствуя делегатов Верхов
ного Совета, они старались поговорить с ними, выражали солидарность с Советским Союзом, 
салютуя сжатой в кулак рукой и, улучив момент, просили передать привет советскому народу.

На приеме в Англо-Советском обществе в Лондоне старый английский рабочий, который 
представился одному из наших депутатов как член профсоюзного комитета рабочих завода фир
мы “Саундерс”, сказал: “ Я Вас попрошу передать нашему дорогому Джо (товарищу Сталину), 
что мы с охотой делали летающие лодки во время войны, когда мы знали, что эти летающие лод
ки помогут Советскому Союзу, но заверяю Вас, что если мы узнаем, что наши летающие лодки 
будут направлены против Советского Союза, то ни одна из них, сделанная нашими руками, не 
сможет подняться в воздух”.

Внешняя политика лейбористского правительства вызывает определенное беспокойство сре
ди все более и более широких кругов рабочего класса, опасающегося усиливающейся экономи
ческой и политической зависимости Англии от империалистической Америки и превращения 
Англии в 49-й штат США. Это беспокойство, в частности, находит свое выражение в критике 
политики Бевина на многочисленных профсоюзных конференциях и не только местных, но и на
циональных. В беседах с нашими депутатами ряд руководителей местных профсоюзов (предсе
датель Шотландского профсоюза горняков, секретарь Шотландского профсоюза муниципальных 
рабочих, генеральный секретарь Лондонского Совета профсоюзов и др.) осуждали внешнюю 
политику лейбористов, как консервативную и реакционную.

Вместе с тем следует отметить, что в отношении внутренней политики правительства среди 
рабочих еще очень сильны иллюзии насчет якобы социалистических мероприятий, проводимых 
лейбористами.

Местная администрация. Значительная часть местной правительственной администрации и 
чиновничества официально отмечала решающую роль Советского Союза в войне против фа
шистской Германии и выражала стремление к установлению тесных дружественных отношений 
с Советским Союзом.

В некоторых местах, например, в Шеффилде, Ньюкасле и др. руководители местных прави
тельственных органов были инициаторами организации теплой встречи делегатов - вывешивали 
советские флаги, готовили специальные музыкальные и хоровые выступления, включавшие в 
себя исполнение классической русской музыки и гимна Советского Союза.

На обеде у мэра города Ньюкасл выступил лорд-лейтенант (глава судебно-исполнительной 
власти в графстве), старый лейборист Чарльз Травельян и взволнованно заявил, что рабочий 
класс Англии относится с глубокой симпатией к Советскому Союзу. Какие бы правители не на
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ходились во главе британского государства, английский народ никогда не позволит им выступать 
против Советского Союза или сделать что-либо такое, что нанесет ущерб Советскому Союзу.

Мэр г.Эдинбурга, приветствуя нашу делегацию, призывал, чтобы народы боролись за мир с 
такой же преданностью делу, с какой советский народ боролся против фашистской Германии.

Следует отметить, что в Шотландии наша делегация вообще встречалась с населением и мест
ной администрацией более искренне и гостеприимно, чем в Англии. В этом сказался, видимо, 
национальный антагонизм между шотландцами и англичанами. У делегации создалось впечатле
ние, что в Шотландии не любят англичан и существует определенное недовольство националь
ной политикой Англии, направленной на уничтожение шотландской национальной культуры, 
принижение шотландских традиций, на искоренение шотландского языка. Один из старейших 
членов английского парламента, шотландец, лейборист Кирквуд в беседе с нашим депутатом 
резко осуждал колонизаторскую политику англичан в Шотландии, отмечая в то же время пра
вильное и справедливое разрешение национального вопроса в Советском Союзе.

Когда наша делегация прибыла в Шотландию и шотландцы нас встретили в своих националь
ных костюмах с оркестром из национальных инструментов (волынки и барабаны), сопровождав
шие нас англичане презрительно морщились и отпускали по адресу встречающих иронические и 
возмущенные замечания: “Как дико! Это ужасно слушать такую какофонию и смотреть на таких 
чучел”. В Эдинбурге вокзал был украшен советским и шотландским флагами. Англичане возму
щались, что на вокзале не был вывешен английский флаг.

Учитывая патриотические чувства шотландцев и их любовь к своей национальной культу
ре, делегация подчеркнуто проявляла свой интерес к памятникам шотландской национальной 
культуры. Делегация посетила имение-музей Вальтера Скотта “Абботсфорд” вблизи Эдинбурга, 
интересовалась домиком в Эдинбурге, где некоторое время жил Адам Смит, посетила картин
ную галерею в Глазго и специально ездила на родину знаменитого шотландского поэта Роберта 
Бернса в г.Эр. Хранитель музея-домика, где родился Бернс, старик-шотландец, приветствуя деле
гацию Верховного Совета СССР, заявил примерно следующее: “Если бы Бернс жил сегодня, он 
был бы с Вами, с русскими, так как он боролся за простой народ”.

Интеллигенция. Среди интеллигенции известная часть ученых, писателей и артистов в бе
седах с делегацией выражала дружественное отношение к Советскому Союзу и значительный 
интерес к советской науке, культуре и искусству. Среди них такие крупнейшие ученые, как физик 
Блэкет, специалист по атомной энергии, математик Бернал и др. Однако у делегации создалось 
впечатление, что прогрессивная интеллигенция составляет небольшую часть английской интел
лигенции. Среди большей части интеллигенции распространено превратное представление о 
Советском Союзе. Даже такой писатель, как Пристли, занимая в своих публичных выступлени
ях лояльную позицию по отношению к СССР, в частных беседах выступает против известных 
постановлений ЦК ВКП(б) по вопросам литературы и искусства.107 Пристли все более отходит 
от общественной деятельности и становится дельцом, владея в настоящее время крупным поме
стьем (до 2000 га земли).

Деловые круги. Многие представители деловых кругов проявляли заинтересованность в рас
ширении торговых связей с Советским Союзом.

Во время посещения депутатами крупных предприятий в Ньюкасле, Шеффилде, Глазго пред
ставители деловых кругов в официальных приветственных речах и в беседах выражали надежды 
на получение заказов от Советского Союза. Например, на заводе “Рей Ролл”, изготовляющем из
мерительную, предохранительную и трансформаторную электроаппаратуру, фирма подготовила 
для нас на русском языке каталоги и проекты своих изделий.

Во время посещения лондонского торгового порта вице-президент главного управления лон
донского порта, приветствуя делегатов, выразил надежду, что торговля между Англией и Совет
ским Союзом возобновится в довоенных масштабах.

В Шеффилде глава сталелитейной корпорации заявил: “Наше сотрудничество в мирное время 
должно быть таким же эффективным, как и во время войны”. Некоторые из представителей де
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ловых кругов выражали пожелание возможно скорее урегулировать вопрос об импорте леса из 
Советского Союза, подчеркивалась также заинтересованность в импорте марганца и, конечно, 
зерна.

Лейбористское правительство. В отношении нынешнего лейбористского правительства Анг
лии у делегации Верховного Совета создалось совершенно ясное представление, особенно после 
полуофициального визита к Эттли, что оно не занимает дружественной позиции в отношении 
СССР, не желает дружбы с Советским Союзом и боится дальнейшего укрепления дружествен
ных чувств у трудящихся Англии к советскому народу. Этим и объясняется, что, несмотря на 
внешнюю корректность и любезность в отношении нашей делегации, правящие круги Англии 
практически делали все для того, чтобы оградить нас от встреч с широкими массами.

Широко развернувшаяся в английской прессе в период пребывания в Англии делегации Вер
ховного Совета антисоветская кампания вокруг запрещения в СССР браков с иностранцами, не
сомненно, также была инспирирована английским правительством и преследовала в качестве 
одной из целей - отвлечь внимание общественности Англии от нашей делегации.

Эттли, во время визита к нему делегации, на наше обращение получить от него разъяснение 
по некоторым вопросам внешней политики английского правительства отвечал увертливо и с 
едва скрываемым раздражением, в особенности о проблеме разоружения, поставленной в ООН 
по инициативе Советского правительства и по вопросу о репарациях с Германии в пользу СССР. 
Вынужденный репликами наших депутатов к прямому ответу на вопрос о репарациях, Эттли 
дал определенно понять, что английское правительство не поддержит справедливых требований 
Советского Союза о репарациях с Германии, распространялся о низком уровне жизни немцев и 
возбужденно заявил: “Нельзя выжать кровь из камня”. Под “камнем” Эттли разумел Германию. 
Только после какого-то подсказа ему со стороны присутствующего чиновника из Министерства 
иностранных дел Эттли попытался смягчить свой ответ, добавив: “Чего мы хотим, так это вы
работать соглашение по репарационному вопросу”.

На вопрос делегации о том, какие меры г.Эттли считает необходимыми для укрепления со
трудничества между Англией и СССР, Эттли все свел к необходимости широкого обоюдного 
знакомства с образом жизни, обмена книгами и пьесами, спортивных встреч и т.п.

Как государственный деятель и как человек, Эттли произвел на всех членов нашей делегации 
самое неприятное впечатление. Его иезуитская увертливость, неискренность и лицемерие, раз
дражительность, его блуждающие глаза, избегающие взглядов собеседника, весь внешний облик 
Эттли - облик приказчика провинциального магазина - все это действует весьма отталкивающе.

Парламент. Посетив английский парламент, члены делегации лишний раз убедились, насколь
ко английский парламент является антинародным и антисоветским учреждением.

В Палате общин во время посещения ее двумя группами советских депутатов делались явно 
заранее подготовленные антисоветские запросы, в числе которых были, например, такие:”Будут 
ли приняты меры для того, чтобы гарантировать будущее тех малых стран, включая Литву, ко
торые были поглощены недавно и ради освобождения которых Англия столь много рисковала и 
столь много заплатила после первой мировой войны?”

Ставились также вопросы о наличии якобы “советской агрессии”. Учитывая это обстоятельст
во, мы отказались от намечавшегося программой посещения парламента третьей группой наших 
делегатов.

В день нашего посещения в Палате общин присутствовало не более 100 депутатов из 640 и 
это считалось не так плохо. Помещение Палаты общин вообще может вместить не более 300- 
350 чел. Значит, заранее рассчитывается, что добрая половина членов парламента не посещает 
заседаний. Кстати сказать, по установившемуся порядку Палата общин уполномочена обсуждать 
и принимать любой законопроект при наличии 40 членов парламента простым большинством 
голосов. И этот порядок преподносился нам как высший демократизм!

Палата лордов произвела на нас впечатление бутафории из времен средневековья. Она со
стоит из 787 лордов, наследственных или назначенных королем “за особые заслуги”. Во время

40 QAZAQTANU №11 2023



нашего посещения Палаты на ее заседании присутствовало лишь около десятка лордов. Тем не 
менее заседание шло в обычном порядке; некий лорд с серьезным видом докладывал какой-то 
вопрос, лорд-канцлер в средневековой мантии и парике слушал, парламентские юристы и секре
тари в таком же одеянии записывали, а лорды дремали.

Консерваторы. Учитывая настроения широких масс в отношении СССР, руководство кон
сервативной партии в лице Черчилля, Идена и Элиота внешне всячески старалось подчеркнуть 
любезность к делегации Верховного Совета и тем маскировать перед общественностью свою 
антисоветскую политику. Эту цель, по нашему мнению, и преследовал Черчилль, устраивая при
ем в честь делегации и посещая вместе с Иденом и другими видными консерваторами прием, 
устроенный для нашей делегации в Советском посольстве.

Реакционные газеты пытались создать ореол вокруг Черчилля, не гнушаясь явной ложью. На
пример, газета “Дейли Майль” не постеснялась написать, что во время приема в Советском по
сольстве не было отбоя от советских делегатов вокруг Черчилля. На самом деле делегаты ничего 
подобного не делали.

За время пребывания в Англии у делегации создалось впечатление, что консервативная пар
тия занимает в стране еще очень сильные позиции. Причем в аппарате министерств крупное и 
влиятельное чиновничество, консервативно настроенное, не только составляет большинство, но 
и продолжает фактически направлять работу министерств.

Английская пресса. Почти вся английская пресса в период пребывания делегации Верховного 
Совета продолжала вести антисоветскую пропаганду, либо замалчивала пребывание нашей деле
гации, либо давала всячески искаженную информацию о ней, стремясь создать вокруг делегации 
неблагоприятную атмосферу.

Так, на второй день по приезде нашей делегации в некоторых правых газетах появились за
метки о том, что в числе делегатов две депутатки якобы имели с собой сумочки с хлебом, так как 
они боялись остаться голодными. Одна из газет расписывала, что делегаты увлекаются скачками.

Об экономическом положении Англии. Посещение различных предприятий, ряда городов, 
местных органов самоуправления, беседы с официальными лицами и населением дали возмож
ность делегации убедиться в том, что Англия переживает в настоящее время серьезные труд
ности. В основе этих трудностей лежит общий кризис экономической системы Англии, резко 
обострившийся в результате последствий войны. Выражением этих трудностей являются: мед
ленные темпы послевоенного развития промышленности, а в ряде ее (угольной, текстильной, 
металлургической и др.) застой, угольный кризис, напряженное положение с электроэнергией, 
продовольствием и промтоварами, острый жилищный кризис и др.

По истечении двух лет со времени окончания войны выпуск продукции английской промыш
ленности, несмотря на то, что последняя по существу не пострадала от войны, не достиг до
военного уровня, за исключением судостроительной промышленности, добыча угля составляет 
немногим более 80 проц., выпуск хлопчатобумажных тканей - около 60 проц., выпуск одежды 
- около 70 проц. по сравнению с довоенным. Между тем, поддержание импорта сырья и про
довольствия в размерах, минимально необходимых хотя бы только для восстановления уровня 
жизни населения, требует увеличения экспорта не менее чем на 75 проц. против довоенного, а 
значит, и серьезного подъема промышленности.

За время войны Англия потеряла значительную часть своих заграничных капиталовложений, 
сократилось ее торговое судоходство и, таким образом, дефицит своей внешней торговли, об
условленный всей структурой ее экономики, Англия уже не в состоянии покрывать доходами от 
“невидимого экспорта”.

Главной причиной неэффективной работы английской промышленности является устарелость 
оборудования на большинстве английских предприятий.

Осмотренные нами предприятия не оставляют впечатления высокого уровня техники и сов
ременной организации производства. Так, например, на заводе электрооборудования “Рей Ролл” 
производственного потока нет, станочный парк устаревший. Если иногда и встречаются новые
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ловых кругов выражали пожелание возможно скорее урегулировать вопрос об импорте леса из 
Советского Союза, подчеркивалась также заинтересованность в импорте марганца и, конечно, 
зерна.

Лейбористское правительство. В отношении нынешнего лейбористского правительства Анг
лии у делегации Верховного Совета создалось совершенно ясное представление, особенно после 
полуофициального визита к Эттли, что оно не занимает дружественной позиции в отношении 
СССР, не желает дружбы с Советским Союзом и боится дальнейшего укрепления дружествен
ных чувств у трудящихся Англии к советскому народу. Этим и объясняется, что, несмотря на 
внешнюю корректность и любезность в отношении нашей делегации, правящие круги Англии 
практически делали все для того, чтобы оградить нас от встреч с широкими массами.

Широко развернувшаяся в английской прессе в период пребывания в Англии делегации Вер
ховного Совета антисоветская кампания вокруг запрещения в СССР браков с иностранцами, не
сомненно, также была инспирирована английским правительством и преследовала в качестве 
одной из целей - отвлечь внимание общественности Англии от нашей делегации.

Эттли, во время визита к нему делегации, на наше обращение получить от него разъяснение 
по некоторым вопросам внешней политики английского правительства отвечал увертливо и с 
едва скрываемым раздражением, в особенности о проблеме разоружения, поставленной в ООН 
по инициативе Советского правительства и по вопросу о репарациях с Германии в пользу СССР. 
Вынужденный репликами наших депутатов к прямому ответу на вопрос о репарациях, Эттли 
дал определенно понять, что английское правительство не поддержит справедливых требований 
Советского Союза о репарациях с Германии, распространялся о низком уровне жизни немцев и 
возбужденно заявил: “Нельзя выжать кровь из камня”. Под “камнем” Эттли разумел Германию. 
Только после какого-то подсказа ему со стороны присутствующего чиновника из Министерства 
иностранных дел Эттли попытался смягчить свой ответ, добавив: “Чего мы хотим, так это вы
работать соглашение по репарационному вопросу”.

На вопрос делегации о том, какие меры г.Эттли считает необходимыми для укрепления со
трудничества между Англией и СССР, Эттли все свел к необходимости широкого обоюдного 
знакомства с образом жизни, обмена книгами и пьесами, спортивных встреч и т.п.

Как государственный деятель и как человек, Эттли произвел на всех членов нашей делегации 
самое неприятное впечатление. Его иезуитская увертливость, неискренность и лицемерие, раз
дражительность, его блуждающие глаза, избегающие взглядов собеседника, весь внешний облик 
Эттли - облик приказчика провинциального магазина - все это действует весьма отталкивающе.

Парламент. Посетив английский парламент, члены делегации лишний раз убедились, насколь
ко английский парламент является антинародным и антисоветским учреждением.

В Палате общин во время посещения ее двумя группами советских депутатов делались явно 
заранее подготовленные антисоветские запросы, в числе которых были, например, такие:”Будут 
ли приняты меры для того, чтобы гарантировать будущее тех малых стран, включая Литву, ко
торые были поглощены недавно и ради освобождения которых Англия столь много рисковала и 
столь много заплатила после первой мировой войны?”

Ставились также вопросы о наличии якобы “советской агрессии”. Учитывая это обстоятельст
во, мы отказались от намечавшегося программой посещения парламента третьей группой наших 
делегатов.

В день нашего посещения в Палате общин присутствовало не более 100 депутатов из 640 и 
это считалось не так плохо. Помещение Палаты общин вообще может вместить не более 300- 
350 чел. Значит, заранее рассчитывается, что добрая половина членов парламента не посещает 
заседаний. Кстати сказать, по установившемуся порядку Палата общин уполномочена обсуждать 
и принимать любой законопроект при наличии 40 членов парламента простым большинством 
голосов. И этот порядок преподносился нам как высший демократизм!

Палата лордов произвела на нас впечатление бутафории из времен средневековья. Она со
стоит из 787 лордов, наследственных или назначенных королем “за особые заслуги”. Во время
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станки, то это, главным образом, американские, полученные по лендлизу. Заводской транспорт 
примитивный.

Особенно сильно бросается в глаза устарелость оборудования в текстильной промышленно
сти. На текстильной фабрике Аштон в Манчестере оборудование, устаревшее, находится в запу
щенном состоянии и используется только частично. Производительность труда низкая. На вопрос 
нашего делегата, почему в таком запущенном состоянии содержится оборудование и почему оно 
не используется, директор фабрики ответил: “Из-за недостатка рабочей силы”. Действительно, 
по официальным данным, число занятых в текстильной промышленности Англии сократилось 
по сравнению с довоенным периодом почти вдвое.

Общеизвестна техническая отсталость оборудования и в угольной промышленности. Хотя 
нам и показывали наиболее современные шахты “Пеналат” и “Комри” (которые, как это можно 
было судить по книге подписей почетных гостей, широко используются для показа иностран
цам), даже на этих шахтах организацию производства и оборудование никак нельзя признать 
передовыми. При этом оборудование используется на 60-70% из-за недостатка рабочих. Несмо
тря на то, что правительство сохранило в действии закон военного времени и рабочие не могут 
уходить из шахт, число рабочих, занятых в угольной промышленности, ниже по сравнению с 
довоенным порядком. Угледобыча на одного шахтера в Англии, по официальным данным, сейчас 
ниже довоенной и составила в 1946 г. 259 тонн против 308 тонн в 1938 году.

Перед лицом хозяйственных трудностей английское правительство проявляет растерянность 
и по существу не имеет никакого плана для их преодоления. Изданная недавно правительством 
так называемая “Белая книга” вынуждена признать весьма неутешительные перспективы и на 
ближайший год. Увеличение добычи угля в 1947 году ожидается лишь на 5 процентов; улучше
ния в снабжении электроэнергией не предвидится; в отношении производства стали в 1947 году, 
как говорится в “Белой книге”: “...надеются, что оно не намного будет ниже уровня 1946 года”.

Объем продовольственного потребления в 1947 году так же, по признанию “Белой книги”: 
не удается повысить сколько-нибудь значительно”.

В действительности же хозяйственные трудности перед Англией в ближайшие годы станут 
еще более сложными, когда американский и канадский займы будут съедены (а они тратятся 
значительно быстрее, чем ожидало английское правительство), а на мировых рынках обострится 
конкуренция, в особенности конкуренция более дешевых американских товаров.

Проведенная лейбористским правительством национализация угольной промышленности и 
средств связи и намечаемая им национализация электропромышленности и внутреннего тран
спорта означает по существу щедрый выкуп государством предприятий у капиталистов и, в силу 
ее медлительности, а также половинчатого, компромиссного, оппортунистического характера, 
национализация не смягчает, а обостряет стоящие перед Англией трудности, так как возлагает на 
государство и, в первую очередь, на трудящихся новые большие финансовые тяготы, обостряет 
классовые отношения в стране, дает капиталистам время и возможность подготовлять решитель
ное противодействие и саботаж проводимым мероприятиям.

По опубликованным данным, сумма компенсации, которая будет выплачена только владель
цам национализированных шахт, составит 164 660 ООО фунт.стерл. плюс 64 559 559 фунт.стерл. 
владельцам земли, в недрах которой добывается уголь. Кроме того, чтобы модернизировать 
угольную промышленность, требуется почти такая же сумма, как и сумма выкупа (150 млн.фунт. 
стерл.).

Ознакомление делегации с сельским хозяйством не предусматривалось планом. По данным, 
сообщенным нам в Министерстве продовольствия, сельское хозяйство Англии, несмотря на 
особые меры, принятые правительством в период войны, обеспечивает лишь 40% потребности 
страны в продовольствии. После войны наметилась явная тенденция к сокращению посевных 
площадей, в особенности под зерновыми культурами. В связи с финансовыми затруднениями, 
ограничивающими импорт сырья и продовольствия - сельскому хозяйству сейчас, как и во вре
мя войны, уделяется много внимания. Фермеры, например, получают специальные субсидии со
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стороны государства. Однако ощутимых результатов ожидать не приходится, так как в сельском 
хозяйстве Англии занято лишь около 1 млн.чел. трудоспособных (5-6 проц. от общего количест
ва трудоспособного населения страны), т.е. в несколько раз меньше, чем, например, в торговле. 
Кроме того, необходимо отметить, что за истекшую зиму сельское хозяйство Англии понесло 
значительный урон. Вследствие сильных холодов и продолжительной зимы погибла часть ози
мых посевов, погибло также свыше 2,5 млн. голов овец, или более 13 проц. общего поголовья 
их. Значительный ущерб сельскому хозяйству нанесен также сильным наводнением весной этого 
года.

О материальном положении населения. Вся тяжесть хозяйственного кризиса в Англии па
дает на трудящихся. Материальное положение населения Англии не только не улучшилось по 
сравнению с военными годами, но и ухудшилось. После войны к сохранившейся системе фор
мирования основных продуктов питания добавилась еще карточная система на хлеб. Возросли 
розничные цены: по данным рабочей печати, на 61 проц. по сравнению с 1939 г.

По сравнению с довоенным временем значительно сокращено снабжение жителей товарами 
широкого потребления (по официальным данным, на 25%, фактически же, примерно, на 50%). 
Это видно хотя бы из установленной нормы выдачи купонов для приобретения промтоваров. На 
одного рабочего выдается 30 купонов на 7-8 месяцев, тогда как для приобретения плаща необхо
димо 18 купонов, на костюм - 26 купонов, даже за галстук надо отдать купон. Качество одежды 
ухудшилось. Широко практикуется производство т.н. утилитарной одежды. Во время посещения 
предприятий мы видели, что обслуживание рабочих столовыми также находится, как правило, в 
плохом состоянии.

Одной из серьезных проблем современной Англии является острый жилищный кризис. Недо
статок жилищ вызвал повышение квартплаты. Жилищное строительство осуществляется мед
ленно. Так, в 1946 г. правительством было построено всего 7934 постоянных дома против 30825 
домов, построенных ы 1937 году. Причем, строятся обычно двухэтажные коттеджи стандартного 
полуказарменного типа; эти коттеджи чрезвычайно скучены и неприветливы на вид. Больших 
жилищных строек почти нет.

Следует отметить, что в городах Англии, пострадавших от воздушных бомбардировок, в том 
числе и в Лондоне (восточная часть которого, а также Сити серьезно разрушены), восстанови
тельные работы почти не заметны; места разрушений и до сих пор представляют из себя горы 
щебня и зачастую мусорные свалки.

Несколько замечаний о духовной жизни современной Англии. Естественно, что в тече
ние месяца делегация Верховного Совета не могла детально изучить состояние современной ан
глийской культуры. Однако от встреч с писателями, журналистами, профессорами и преподава
телями учебных заведений, артистами, от посещения университетов, отдельных школ, театров, 
картинных галерей и других культурных учреждений у нашей делегации создалось впечатление 
о крайней бедности, застое и вырождении духовной жизни в современной Англии. К угольно
му, энергетическому, продовольственному, жилищному и другим кризисам в жизни Англии надо 
присоединить и кризис ее духовной культуры, за исключением, может быть, области техниче
ских наук и, в частности, военной техники.

Один из крупных лондонских профессоров Уэбстер (близкий к правым лейбористам) в разго
воре с нашим депутатом в королевском обществе (вроде нашей Академии наук) вынужден был 
признаться, что наука, философия и искусство в современной Англии находится в упадке. Прав
да, этот упадок профессор объясняет не общим кризисом капиталистической системы Англии, а 
временными материальными недостатками.

Пожалуй, наиболее убедительным свидетельством застоя и упадка современной духовной 
жизни Англин является состояние ее литературы.

В области художественной литературы в Англии в настоящее время нет ни одного выдающе
гося писателя или поэта, кроме престарелого Бернарда Шоу, который, кстати сказать, всячески 
подчеркивает, что он не англичанин, а ирландец и что в Англии он чувствует себя иностранцем.
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Бернард Шоу является тем писателем, который способен сочувствовать СССР и, исходя из более 
менее глубоких побуждений, критиковать пороки социального строя современной Англии.

В беседе, о которой упомянуто выше, Бернард Шоу дал замечательный отзыв о товарище Ста
лине: “Когдя я был в Советском Союзе, - заявил Шоу, - я был у Сталина. Это великий человек и 
это самый великий государственный деятель в Европе... Такие, как Ленин и Сталин, рождаются 
один раз в пятьсот лет. Сталин - великий государственный деятель. Рядом с ним Черчилль - про
сто младенец. Когда мы были у Сталина, после разговора с ним нам казалось, что мы были у 
него всего двадцать минут, а оказалось, мы беседовали почти три часа. Так это было интересно и 
увлекательно, что мы не заметили время”.

Если не считать еще Пристли, о котором уже упоминалось, в Англии нет больше ни одно
го писателя, о котором можно было бы говорить всерьез. Более или менее известные писатели 
среднего поколения, такие, как Хаксли, Олдингтон, Кронин, эмигрировали из Англии в США и 
приняли американское подданство. Писательская молодежь в Англии находится под влиянием 
гнилого течения “экзистенциализма”, идущего из Франции и возглавляемого французским писа
телем Сартром.

Почти все круги английской интеллигенции, без различия убеждений, признают кризис ан
глийской поэзии и английского романа.

Не меньший упадок наблюдается и в области современного театрального искусства Англии.
Искусство в Англии не всенародное и даже не государственное, а частное коммерческое дело. 

Театры Англии в подавляющей своей массе - частно-капиталистические предприятия и в них 
господствует принцип прибыльности, дух торгашества, коммерческой и моральной продажно
сти. Большая часть театров Англии не имеет стабильных трупп и держится даже в крупнейших 
городах на одном-двух более или менее значительных исполнителях; остальные же исполнители 
играют на уровне артистов захолустного театрика.

Авторитет нашего театра в английских театральных кругах и среди интеллигенции Англии 
вообще очень большой. Характерно, что при посещении какого-либо театра нам всегда извини
тельно заявляли примерно в одних и тех же словах: “Конечно, после московских театров наш 
спектакль на Вас не произведет особого впечатления...”

Общие выводы о поездке делегации
Поездка делегации Верховного Совета СССР, несомненно, способствовала распространению 

в Англии правдивой информации о Советском Союзе и его внешней политике. Она косвенно со- 
дейтвовала активизации деятельности всех искренних сторонников укрепления дружбы между 
английским народом и народами СССР.

Поездка в то же время дала возможность ближе ознакомиться с политическими настроениями 
различных социальных слоев Англии, с ее экономическим положением и культурой, с внешней 
и внутренней политикой лейбористского правительства.

ЦГА РК. Ф.2057. Оп.1. Д.2523. Л.1-15. Копия.

№ 98
Выписка из протокола № 23 заседания Комитета по делам архитектуры при Совете Ми

нистров СССР об утверждении проекта здания Академии наук КазССР.
14 мая 1947 г. г. Москва

Присутствовали: председатель Комитета - т.Симонов Г.А.,
члены Комитета - тт.Алабян К.С., Кусаков В.М., Рубаненко Б.Р.
Щусев А.В.108 (академик, автор проекта [здания] Академии наук Казахской ССР), Васильев

А.Я. (нач. Гл. управления по проектированию гражданских зданий).
Приглашенные: Бабуров В.В., Жилко И.К., Гугель В.Н. (Гл. управление по планировке и за

стройке городов и поселков), Иоффе С.Г., Спышнов (Государственные архитектурные мастер
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ские Комитета), Голди В.Д. (и.о.нач. Управления по делам архитектуры при Совете Министров 
РСФСР), Шаров А.Ф. (Госплан СССР), Панов В.П., Володин П.А., Бобов Г.М. (Гл. управление 
по проектированию гражданских зданий), Гербановский (начальник строительства Казахской 
Академии наук).

Повестка дня
III. Рассмотрение проектного задания на здание Академии наук Казахской ССР в г.Алма-Ате.
III. СЛУШАЛИ:
Рассмотрение проектного задания на здание Академии наук Казахской ССР в г.Алма-Ате.
Доклад - автора проекта т.Щусева А.В.
Содоклад - нач.Гл. управления по проектированию гражданских зданий т.Васильева А.Я.
Высказались: Бархин, Гербановский, Мищенко, Щусев, Кусаков, Алабян, Рубаненко, Симо

нов.
III. ПОСТАНОВИЛИ:
1. Учитывая, что на отведенном под строительство здания Академии наук Казахской ССР 

участке проведены большие подготовительные работы, расположение Главного здания Акаде
мии наук на участке, ограниченном улицами Пушкина, Карла Маркса и Шевченко, - утвердить.

2. Признать необходимым доработать планировку Академического городка с учетом суще
ствующей застройки кварталов и замечаний Главного управления по планировке и застройке 
городов и поселков (см.прил. № 3).*

3. Плановое решение Главного здания - утвердить с замечаниями, изложенными в заключении 
Главного управления по проектированию гражданских зданий (см.прил. № 4).*

4. Предложить автору проекта - академику А.В. Щусеву представить на рассмотрение Коми
тета новое решение фасадов в соответствии с заключением Главного управления по проектиро
ванию гражданских зданий (см.прил. № 4).

Председатель Г.А. Симонов

ЦА НАН РК. Ф.2. Оп.1. Д.63. Л.11-12. Заверенная копия.

№ 99
Письмо К.И. Сатпаева и И.Г. Галузо министру цветной металлургии СССР П.Ф. Ломако 

о подготовке аспирантов-заочников.
30 мая 1947 г.

Глубокоуважаемый Петр Федорович! Академия наук Казахской ССР в своих работах уделяет 
большое внимание развитию цветной металлургии в Казахстане. Наряду с научно-исследова
тельскими работами в этой области, в институтах АН КазССР ведется подготовка молодых ка
дров металлургов.

С 1943 года в Академии наук начала практиковаться форма заочной аспирантуры. Введением 
этой формы подготовки молодых специалистов мы имели в виду дать возможность лучшим про
изводственникам металлургам, не отрываясь от производства, на материалах своей основной 
работы повышать свою квалификацию.

В настоящее время в системе Академии наук состоит в качестве аспирантов-заочников 80 че
ловек, из них по специальности металлургии, геологии и горного дела - 34 человека.

Часть из них уже защитили кандидатские диссертации, другая часть успешно выполняют 
программу своей подготовки и в ближайшее время будут представлены к защите диссертаций.

Практика работы с аспирантами-заочниками показала целесообразность этого мероприятия.
Подготовка аспирантов-заочников, естественно, требует от них дополнительных затрат труда 

и времени, а от производства - создания условий, способствующих подготовке заочников. Мы 
считаем, что для успешной и плодотворной работы заочника, ему необходимо иметь опреде
ленный резерв своего бюджета времени, для чего крайне желательно, чтобы вечерние часы у
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таких товарищей были свободны от производственной работы и по силе возможностей их не 
загружали бы дополнительными поручениями как по линии производственной, так и по линии 
общественной, а также не отрывали от основного места работы производственными и другими 
командировками, не связанными с их основной работой.

Кроме того, крайне необходимо распространить на аспирантов-заочников право аспирантов- 
безотрывников иметь дополнительный трудовой отпуск один месяц в году.

Для консультации у своего руководителя и по ходу работы у других специалистов необходимо 
заочникам предусмотреть командирование их за счет производства 1 -2 раза в году в Академию 
наук к своему руководителю, общей продолжительностью на один-полтора месяца.

Там, где на производстве имеется несколько специалистов, состоящих в заочной аспиранту
ре Академии наук, консультация руководителем может быть осуществлена и на месте. В этом 
случае посылка руководителя на производство должна быть произведена за счет АН КазССР и 
во время пребывания руководителя там его аспиранты должны иметь наименьшую загрузку по 
своей производственной и общественной работе.

Конечной работой аспиранта-заочника является подготовка им научной работы и защита по 
ней диссертации. Научная работа, как правило, должна строиться на материалах того производ
ства, где работает заочник.

Исходя их этого дирекция завода или предприятия должна заранее предусмотреть своими про
изводственными планами выполнение соответствующей работы, отведя для этого необходимый 
бюджет времени как аспирантам, так и соответствующему подсобному персоналу, предусмотрев 
затрату требуемых по теме материалов и денежных средств.

Программы диссертационных работ аспирантов-заочников подробно разрабатываются аспи
рантами совместно с их руководителем и утверждаются Академией наук КазССР и директором 
предприятия, где работает аспирант.

Мы просим Вас учесть изложенное требование в деле подготовки специалистов системы Вашего 
министерства и дать указание ввести эти мероприятия на всех производствах. Для быстрого внедре
ния в производство этой системы подготовки квалифицированных кадров металлургов просим Вас 
дать указания руководителям производств в ближайшее время послать своих аспирантов-заочников 
в Академию наук КазССР к своему руководителю для составления подробного плана своей подго
товки и своей диссертационной работы, а также для получения требуемой консультации.

Кроме того, крайне желательно популяризировать среди специалистов металлургов систему 
повышения своей квалификации через заочную аспирантуру при Академии наук Казахской ССР.

Академия наук, ее институты и отдельные ученые Академии охотно примут руководство под
готовкой Ваших специалистов.

Ваше решение по изложенному вопросу не откажите сообщить нам.

Президент Академии наук Казахской ССР, академик К.И. Сатпаев
Академик-секретарь Академии наук Казахской ССР,
действительный член АН КазССР И.Г. Галузо

ЦА НАН РК. Ф.2. Оп.1. Д.95. Л.113-116. Отпуск.

№ 100
Из выступления К.И. Сатпаева на XI городской партийной конферен-ции.
26 ноября 1947 г. г. Алма-Ата

Товарищи, настоящая наша городская партийная конференция проходит в тот момент, когда 
наша страна подытоживает большие и яркие результаты 30-летия со дня Великой Октябрьской 
со-циалисти-ческой революции.
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К числу огромных достижений Казахстана относится и развитие в Казахстане культуры и 
науки.

Если 30 лет тому назад в пределах Казахстана имелось только одно небольшое научное учре
ждение, то в настоящее время Казахстан является республикой, располагающей разветвленной 
сетью научных учреждений.

В Казахстане уже полтора года тому назад учреждена Академия наук, располагающая значи
тельным научным фондом, проделавшая значительную работу в деле изучения и освоения мате
риальных при-родных ресурсов нашей страны...

В отношении дальнейшего развития науки мы сейчас имеем це-лый ряд узких мест. Как я 
уже сказал, ряд отраслей науки все еще на-ходится у нас на низком уровне. Для того, чтобы эти 
отрасли поднять, нам нужно, наряду с дальнейшим усилением нашей связи с головными инсти
тутами Акаде-мии наук Союза, шире привлекать крупные научные силы к нам в Алма-Ату. Без 
привлечения этих научных сил мы будем долго находиться на низком уровне в отношении разви
тия отсталых отраслей науки.

Дальше, нам нужно еще более расширить контингент молодых научных кадров. Это вытекает из 
жизненной основы развития народ-ного хозяйства и культуры нашей страны. В такой стране, как 
Казахс-тан, с его огромными просторами, огромными природными богатст-вами перед наукой лежит 
бескрайнее поле для работы и нам нужно максимально выращивать молодые научные кадры, подби
рая эти ка-дры таким образом, чтобы из них выковывать настоящих, преданных партии, народу лю
дей. Решение обоих этих вопросов упирается в жи-лищную базу. Мы договорились с рядом крупней
ших ученых, но мы лишены возможности их пригласить, так как не имеем у себя жилищ-ной базы.

Я сегодня прослушал выступление тов. Стеркина и очень просил бы его, чтобы он всемерно 
форсировал строительство жилого дома ученых на улице Горького. Строительство этого дома 
было преду-смотрено постановлением Совета Министров Союза, подписанным лично товари
щем Сталиным. Срок ввода его в эксплуатацию был оп-ределен - IV квартал 1947 года. Срок этот 
уже истек и я убедительно прошу новый состав горкома партии, чтобы строительство этого дома 
было взято под его особый контроль, потому что от ввода этого дома в эксплуатацию зависит 
срок привлечения в Алма-Ату целого ряда крупных ученых нашей страны.

Для справки скажу, что мы уже 3 года имеем договоренность на приезд в Алма-Ату крупного 
металлурга, члена-корреспондента Ака-демия наук СССР тов. Смирнова. Мы имеем договорен
ность с целым рядом других подобных людей. Поэтому скорейшее окончание этого дома являет
ся крайне актуальным и необходимым для привлечения в Алма-Ату этих крупных научных сил.

Далее, вопросы подбора молодых научных кадров - это очень большие вопросы. Мы должны в 
нашу научную сеть привлекать спе-циалистов с производства, сельского хозяйства, а мы лишены 
подчас это сделать, т.к. не имеем в Алма-Ате ни одного общежития для раз-мещения аспирантов. 
В таком же трудном положении находится и Казахский филиал ВАСХНИЛа.

Поскольку подготовка научных кадров для нашей республики является важнейшей задачей, я 
просил бы, чтобы в решении конфере-нции было бы записано о том, чтобы в 1948 г. было начато 
и законче-но строительство в Алма-Ате Дома для аспирантов.

Вы знаете, что летом этого года было принято специальное ре-шение ЦК ВКП(б) о состоянии 
аспирантов и в этом постановлении записано, чтобы в Москве был построен специальный жилой 
дом для размещения аспирантов.

Острота этого вопроса применительно к нашим условиям в Ал-ма-Ате является еще более 
важной.

Я думаю, что разрешением вопроса с жилищной базой для аспи-рантуры мы создадим пред
посылки для привлечения в Академию ну-жных нам кадров молодых научных сил.

Тов. Шмельков в своем докладе говорил, что в городе только одна строительная организация 
“Казахакадемстрой” выполнила план на 106%. К сожалению, эти 106% плана относятся не к 
Акаде-мии, как основному объекту данной строительной организации. Из 106% вы-полненного 
плана при-мерно процентов 30 только относится к акаде-мическим объектам, остальные две тре
ти относятся ук другим объек-там.
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Я понимаю трудности города, я понимаю, что в городе нужно еще очень многое строить, но 
вместе с тем я думаю, что и для т.Шмелькова совершенно ясно, что строительство Главного здания 
Академии наук не только является архитектурным украшением города, но является самым животре
пещущим жизненным вопросом для дальнейшего расширения базы развития науки в Казахстане.

Строительство Главного здания Академии по плану намечено закончить к 1949 г. Я думаю, 
что надо будет принять все меры к тому, чтобы строительство Главного здания Академии было 
вве-дено в экс-плуатацию не позднее осени 1950 г., к 30-летию нашей Казахской Со-ветской Со
циалистической Республики.

Я просил бы, чтобы в решениях конференции был заострен этот вопрос и было бы предложе
но, чтобы Казахакадемстрой занимался прежде всего строительством объектов Академии наук. 
Это вытекает, с другой стороны, из того, что Казахакадемстрой является трестом Центрального 
Академстроя и это первый и единственный пока случай в Советском Союзе, когда Центральный 
Академстрой развертывает строительство в национальных республиках. Если мы перегрузим 
другими объектами Казахакадемстрой, то мне кажется, этим мы создадим плохую репутацию 
Центральному Академстрою Академии наук СССР, который любезно идет нам навстречу

Далее, я хотел бы остановить Ваше внимание на том, что поли-графическая база в Казахстане, 
в частности, в Алма-Ате, уже превра-щается в одно из самых узких мест в вопросах идеологиче
ского вос-питания кадров и вопросов популяризации науки в массах. Эти воп-росы упираются в 
зна-чительной мере в трудности с полиграфической базой. Мне кажется, что назрела пора, чтобы 
этот узкий вопрос ре-шить сейчас самым радикальным образом.

Я просил бы, чтобы в решениях партийной конференции было записано и указан твердый 
срок ввода в эксплуатацию полной мощ-ности полиграфического комбината, который сейчас 
монтируется в Алма-Ате.

ЦА НАН РК. Ф.2. Оп.1. Д.46. Л.44, 50-54. Копия.

№ 101
Совместное письмо К.И. Сатпаева и В.И. Штифанова министру цвет-ной металлургии 

СССР П.Ф. Ломако о награждении Джезказганской геоло-горазведочной партии.
29 ноября 1947 г.

Джезказганская геологоразведочная партия является одной из старейших стационарных гео
логоразведочных организаций в СССР и первенцем в Казахстане.

В 1929 году на базе небольшого сезонного геологического отря-да б.Геолкома была организо
вана Джезказганская партия, которая занялась планомерным изучением минеральных богатств 
Джезказган-Улутауского района.

К моменту ее организации геологические запасы меди в Джезка-згане исчислялись в весьма 
мизерных количествах, определявших не-значительный масштаб месторождения. Только настой- 
чи-вый и кро-потливый труд коллектива разведчиков в первые же 2-3 года работы ГРК доказал 
оши-бочность прежних геологических представлений о Джезказгане.

С организацией работоспособного, крепкого коллектива партия не ограничилась только раз
ведкой медных руд Джезказгана, а стала заниматься комплексным изучением всех полезных ис- 
ко-паемых рай-она, необходимых для строительства и работы всех звеньев техноло-гического 
процесса получения меди.

За 18-летнюю работу партии ею изучались и разведывались мес-торождения железа, марган
ца, меди, никеля, кобальта, молибдена, уг-ля, строительных песков, глин, гипса и др.

Из разведанных ею месторождений такие, как, например, Джез-ды и Джезказган - в годы Оте
чественной войны сыграли важную роль в обеспечении металлургических заводов высокосорт
ными рудами марганца и меди.

Джезказганская ГРК одной из первых в Союзе, ведя комплексное изучение района, проводила
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научно-исследовательские работы на месте, обогащая геологическую науку новыми оригиналь
ными трудами.

Немногочисленный, но дружный и целеустремленный коллектив партии систематически из 
года в год перевыполняет значительные планы геологоразведочных работ, которые дают возмож
ность Джезказганскому медному комбинату и Джездинскому рудоуправлению добывать богатые 
руды с наименьшей затратой материальных средств.

Напряженной работой разведчиков Джезказган из маленького месторождения превратился в ог
ромный меднорудный район, по за-пасам руд занимающий 2-е место в мире и первое место в СССР.

В свете вышеуказанных выдающихся результатов работы кол-лектива Джезказганской геоло
горазведочной партии было бы справе-дливым и уместным в связи со столетием со дня промыш
ленного ос-воения Джезказгана отметить правительственной наградой Джезказ-ганскую геоло
горазведочную партию, как организацию, трудом кол-лектива которой в значительной степени 
определилась возможность чествования заслуг советского Джезказгана.

Президент АН КазССР, академик К.И. Сатпаев
Начальник Джезказганской
геологоразведочной партии, геолог В.И. Штифанов

ЦА НАН РК. Ф.2. Оп.1. Д.57. Л.40-41. Отпуск.

№ 102
Распоряжение Совета Министров СССР.
№ 18890-р 19 декабря 1947 г.

г.Москва, Кремль

Предоставить Институту химии Академи наук Казахской ССР право присуждений ученой сте
пени кандидата химических наук и представления к ученой степени доктора химических наук.

Зам. председателя Совета Министров Союза ССР В. Молотов

ЦА НАН РК. Ф.2. Оп.1. Д.63. Л.31. Заверенная копия.

№ 103
Письмо К.И. Сатпаева и И.Г. Галузо секретарю ЦК КП(б) Казахстана С.Я. Яковлеву о 

нецелесообразности использования иногородних специалистов на руководящей работе в 
АН КазССР.

7 января 1948 г.

В связи с недостатком специальных высококвалифицированных кадров в период наиболее 
бурного роста научных учреждений Акаде-мии наук Казахской ССР, Президиум Академии наук 
практиковал ис-пользование иногородних крупных специалистов на руководящей работе в Ака
демии наук Казахской ССР.

Так, был использован профессор М.М. Завадовский в качестве заведующего сектором, член- 
корреспондент Академии наук Союза ССР В.А. Догель - в качестве директора института.

В настоящее время эти должности замещены местными работни-ками, а М.М. Завадовский и
В.А. Догель оставлены научными кон-сультантами.

Институт истории, археологии и этнографии и Институт экспе-риментальной биологии Ака
демии наук Казахской ССР по настоящее время возглавляются иногородними специалистами. 
Директором Ин-стит\т истории, археологии и этнографии состоит действительный член Ака
демии наук КазССР С В. Юшков, а директором Института экспериментальной биологии - член- 
корреспондент Академии на;, к КазССР С.Н. Боголюбский.
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Эти лица находятся на основной работе в Москве и бывают в Алма-Ате 3-4 месяца в году. 
Остальное время указанными институтами руководят их заместители, которые не уполномочены 
разрешать кардинальные вопросы института.

Такое положение затрудняет работу института.
Президиум Академии наук Казахской ССР считает не целесооб-разным дальнейшее исполь

зование иногородних специалистов на ру-ководящей работе в Академии наук КазССР по сов
местительству и вносит на Ваше рассмотрение предложение использовать С.В. Юшкова и С.Н. 
Боголюбского как консультантов в соответствующих инс-титутах.

На пост директора Института истории, археологии и этнографии Президиум Академии наук 
Казахской ССР выдвигает кандидата исторических наук С.Н. Покровского, 109 на пост директора 
Института экспериментальной биологии - члена-корреспондента Академии наук, доктора био
логических наук Н.У. Базанову.

Справки на указанных лиц прилагаем.*

Президент Академии наук КазССР, академик К.И. Сатпаев
Академик - секретарь АН КазССР, действительный член
Академии наук КазССР И.Г. Галузо

ЦА НАН РК. Ф.2. Оп.1. Д.153. Л.4-5. Отпуск.

№ 104
Письмо К.И. Сатпаева в Совет Министров КазССР об организации Алтайского филиала 

АН республики.
№ П-2903 29 марта 1948 г.

Придавая особо важное государственное значение изучению природных ресурсов и проблем 
Большого Алтая, Президиум Академии наук Казахской ССР просит Вашей санкции на организа
цию Ал-тайского филиала Академии наук.

Проведенная летом 1947 года Академией наук Казахской ССР совместно с Министерством 
цветной металлургии СССР научная кон-ференция по проблемам Большого Алтая точно также 
подтвердила настоятельную необходимость этой организации.

Алтай, являющийся единственной в Союзе совершенно уникаль-ной рудной базой цветных, 
редких и благородных металлов и громад-ных запасов гидроэнергии, на протяжении более двух
сот лет его про-мышленного освоения не подвергался плановым научным исследова-ниям.

После Великой Октябрьской социалистической революции, в период, когда в административ
ных центрах республик и краев были созданы новые научные учреждения, разработкой отдель
ных проблем Большого Алтая стали заниматься многочисленные научные органи-зации Москвы, 
Ленинграда, Алма-Аты и других городов Союза.

В годы сталинских пятилеток в научном освоении Алтая опре-делилась новая, совершенно 
отличная черта. Наряду с продолжающи-мися многочисленными централизованными экспеди- 
ционны-ми иссле-дованиями Алтая, местные промышленные организации, занимающи-еся раз
ведкой рудных месторождений, обогащением и металургией, энергетикой и транспортом, для 
удовлетворения своих потребностей были вынуждены стать на путь организации собственных 
научно-исследовательских ячеек. Роль и вопросы этих местных научных орга-нов чрезвычайно 
возросли и экспедиционные pa-боты даже ведущих научных учреждений Союза уже не удов
летворяют запросы растущего производ-ства. На месте возникают все новые и новые вопросы, 
требующие скорейшего научного разрешения. Вместе с тем, местным работникам промышлен
ности, оторванным от научных центров Союза, часто остаются неизвестными новые достижения 
науки и техники, внедрение которых в методику изучения и комплексного освоения различных 
проблем дало бы большой народнохозяйственный эффект.

Созрела необходимость создания в центре Большого Алтая мо-щного научно-исследователь
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ского учрежедния с разветвленной сетью исследовательских секторов и лабораторий, укомплек
тованных высо-коквалифицироваными кадрами научных работников и оснащенных новейшим 
оборудованием для исследовательских работ.

Только такое крупное научно-исследовательское учреждение, находящееся в системе Акаде
мии наук Казахской ССР, получая от по-следней управление и руководство, одновременно объ
единяющее и направляющее творческую мысль многочисленных местных научных и техниче
ских кадров и ячеек, с большим успехом двинет вперед и форсированно ускорит разрешение 
проблем Большого Алтая.

К настоящему письму Президиум Академии наук прилагает на Ваше рассмотрение и утвер
ждение следующие проекты, связанные с организацией Алтайского филиала:

а) структура филиала;
б) штаты;
в) бюджет на 1948 год;
г) научная тематика на 1948-1950 гг.

Президент Академии наук Казахской ССР, академик К.И. Сатпаев

ЦГА РК. Ф.1137. Оп.15. Д.528. JI.31-33. Подлинник. 

№ 105
Письмо К.И. Сатпаева вице-президенту АН СССР академику И.П. Бардину об оборудо

вании для Астрофизической обсерватории.
5 июня 1948 г.*

В текущем году, вследствие резкого снижения бюджета Академии наук Казахской ССР по 
статье 11-12, у нас создалось безвыходное положение с приобретением оборудования для Астро
физической обсерватории. Это оборудование крупное и дорогостоящее.

В данное время для обсерватории получен купол Цейсса стои-мостью 38726 рублей, рефлек
тор Митте - стоимостью 48700 рублей, менисковый телескоп Максутова 200 мм - стоимостью 
136700 рублей, коронограф Лио - стоимостью 105405 рублей, получен частично. Боль-шой ме
нисковый телескоп Мамутова 500 мм - стоимостью 500000 руб., по заказу обсерватории, будет 
получен в 1948 году.

Вся стоимость этого оборудования - 829531 руб.
Из общей стоимости за счет Института Астрофизической обсер-ватории оплачено в 1947 году 

415805 руб. и подлежит оплате 413726 рублей: за менисковый телескоп - 375000 рублей, за купол 
Цейсса - 38726 руб., между тем, как по утвержденной смете Институт астроно-мии и физики на 
1948 год по оборудованию получает только 20000 рублей.

Единственным выходом из данного положения, нам кажется, может служить Ваша поддержка 
о перенесении стоимости основного оборудования в сумме 829531 руб. на капитальное строи
тельство об-серватории, которое проходит по сметам капитального строительства Академии 
наук Союза ССР.

Совершенно ошибочно в сметах по капитальному строительству обсерватории оборудование 
не было предусмотрено.

Если не будет возможности внести это исправление в текущем году, Академия наук Казах
ской ССР, в силу создавшегося финансового затруднения по ст. 11-12, должна будет отказаться от 
плате-жей и, таким образом, задержать сроки открытия обсерватории и проведение важнейших 
научно-исследовательских работ.

Президент Академии наук Казахской ССР, академик К.И. Сатпаев

Архив РАН. Ф.661. Оп.2. Д.67. Л.3-4. Подлинник.
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Письмо К.И. Сатпаева директору Гослитиздата Ф.М. Головенченко об ускорении изда
ния романа М.О. Ауэзова “Абай”.

№ 738 7 июля 1948 г.

Сознавая огромную важность выхода на русском языке для союзного читателя романа, пове
ствующего о жизни и деятельности великого казахского классика Абая Кунанбаева, Президиум 
Академии наук счел необходимым довести до Вашего сведения о своей особенной заинтересо
ванности в скорейшем издании романа “Абай” писателя Ауэзова Мухтара Омархановича, являю
щегося действительным членом нашей Академии.

Необходимо добавить еще и о том, что указанный роман был выдвинут на Сталинскую пре
мию ЦК КП(б) Казахстана, научной и писательской общественностью республики и, кроме того, 
был выдвинут решением правления Союза советских писателей СССР по представлению его 
генерального секретаря т.Фадеева А.А.

Но запоздалая сдача русского перевода романа в Гослитиздат в истекшем году помешала вы
ходу его в свет, поэтому обсуждение романа в Комитете по Сталинским премиям было решено 
перенести с 1947 года на 1948 год.

Имея в виду истечение половины текущего года и возможность еще дальнейших задержек 
книги на производстве в целом может привести к запоздалому появлению книги на русском язы
ке и снова задержит ее обсуждение в Комитете, Президиум Академии КазССР просит Вас дать 
особые указания по издательству и тем обеспечить ускоренный выпуск романа и способствовать 
своевременному выявлению читательского мнения о данном произведении.

Президент Академии наук Казахской ССР К.И. Сатпаев

ЦА НАН РК. Ф.2. Оп.1. Д.155. Л.121-122. Отпуск.

№ 106

№ 107
Ходатайство группы действительных членов АН КазССР секретарю ЦК КП(б) Казахс

тана Ж. Шаяхметову и председателю Совета Министров КазССР Н. Ундасынову о проведе
нии 50-летия со дня рождения К.И. Сатпаева.

18 ноября 1948 г.

12 апреля 1949 года исполняется 50 лет со дня рождения президента Академии наук Казахской 
ССР академика К.И. Сатпаева.

К.И. Сатпаев за годы своей сознательной жизни, как один из многих ученых, воспитанных 
партией Ленина-Сталина, прошел славный путь советского ученого, начиная от рядового геоло- 
га-казаха до руководителя штаба советской науки в Казахской ССР.

Президент Академии наук Казахской ССР, депутат Верховного Совета СССР, депутат Вер
ховного Совета КазССР, награжденный дважды орденом Ленина, лауреат Сталинской премии, 
организатор и председатель Совета филиалов и баз Академии наук КазССР, председатель Совета 
по изучению производительных сил Казахстана и ряда академических комиссий, председатель 
республиканского отделения Всесоюзного общества по распространению научных и политиче
ских знаний, общественный деятель, директор Института геологии АН Каз ССР, ответственный 
редактор ряда крупных академических изданий и журналов, автор многих крупных научных тру
дов, организатор и руководитель целого ряда геологических экспедиций, крупнейший геолог, 
упорный в своих исследованиях и стремлениях научный труженик, скромный и твердый, реши
тельный, отзывчивый и авторитетный в науке, первый академик из казахов - Каныш Имантаевич 
Сатпаев - заслужил всеобщую любовь и уважение казахского народа.
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Мы, группа ученых, обращаемся с ходатайством в ЦК КП(б) Казахстана и Совет Министров 
Казахской ССР о разрешении отметить пятидесятилетие со дня рождения академика К.И. Сатпа- 
ева в союзной и республиканской печати, в Академии наук Казахской ССР, в научных и общест
венных организациях Алма-Аты и Казахской Республики.

Проект проведения чествования академика К.И. Сатпаева при сем 
Действительный член Академии наук Казахской ССР 
Действительный член Академии наук Казахской ССР 
Действительный член Академии наук Казахской ССР 
Действительный член Академии наук Казахской ССР 
Член-корреспондент Академии наук СССР, 
действительный член Академии наук Казахской ССР 
Действительный член Академии наук Казахской ССР 
Действительный член Академии наук Казахской ССР 
Действительный член Академии наук Казахской ССР, 
лауреат Сталинской премии
Действительный член Академии наук Казахской ССР 
Действительный член Академии наук Казахской ССР 
Секретарь парторганизации Академии наук Казахской ССР

прилагается.
С. Кенесбаев 
М. Горяев 
И. Галузо
B. Фесенков

Г. Тихов 
Н. Сауранбаев 
А. Бектуров

Н. Павлов 
М. Ауэзов 
Н. Кассин
C. Ефимов

Резолюция: Т. Заговельеву. Я поддерживаю. Детали доработать и согласовать с ЦК. Ундасы- 
нов. 18.11.1943.

Приложение: Проект порядка проведения чествования академика К.И. Сатпаева в связи с 
50-летием со дня рождения.

I. Торжественное заседание.
Повестка заседания
1. Жизнь и деятельность президента АН КазССР академика К.И. Сатпаева.
Доклад действительного члена АН КазССР . . .  *
2. Научная деятельность акад. К.И. Сатпаева.
Доклад действительного члена АН КазССР . . .  *
3. Приветствия
(Зачитываются в заранее установленном порядке):
а) представителями организаций;
б) председатель собрания предоставляет слово ученому секретарю юбилейной комиссии для 

прочтения присланных приветствий и поздравительных телеграмм.
4. Ответное слово академика К.И. Сатпаева.
II. Выпустить сборник статей о достижениях геологической науки в Казахстане, связанных с 

именем К.И. Сатпаева.
Напечатать в апрельском номере журнала “Вестник АН Каз ССР” статьи о научной биогра

фии К.И. Сатпаева.
(Названия статей и авторы должны быть заранее продуманы и организованы).
III. Выпустить к юбилею специальный (очередной номер) сборника “Известия АН КазССР”, 

серия геологическая - здесь должна быть (обязательно) научная статья акад.К.И. Сатпаева.
IV. Выпустить брошюру под названием “Каныш Имантаевич Сатпаев” (2 п.л.) (Из серии “Ма

териалы к биографии ученых Каз ССР).
Содержание:
1. Основные д ’тк жизни деятельности академика К.И. Сатпаева.
2. Краткая характеристика научно-исследовательской, научно-организационной и 

общественной деяте.тьнс стн академика К.И. Сатпаева.
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3. Литература о К.И. Сатпаеве.
4. Библиография трудов акад.К.И. Сатпаева.
5. Именной указатель соавторов.
6. Список принятых сокращений названий источников.
V. Организовать статьи и подобрать авторов для написания статей об академике К.И. Сатпаеве 

для следующих изданий:
1. Ж. “Вестник АН СССР”.
2. Известия АН СССР, серия геологическая.
3. Известия АН СССР, серия географическая и геофизическая.
4. Ж. “Природа” (Москва).
5. Ж. “Вестник знаний” (Москва).
6. Ж. “Огонек” (Москва).
7. Газеты - “Известия (Москва).

Правда” (Москва).
“Казахстанская правда” (Алма-Ата).
“Социалистик Казахстан” (Алма-Ата).

“Ленинская смена” (Алма-Ата).
“Ленинши жас” (Алма-Ата).

8. Альманах Казахстана “Казахстан” (рус. язык) и в ж. “Адабие жене искусство”* (каз. язык).
VI. Подготовить выступление по радио в Алма-Ате “Академик К.И. Сатпаев”.
VII. Возбудить ходатайство перед соответствующими организациями о награждении акад.К.И. 

Сатпаева:
1) Верховным Советом Союза ССР;
2) Верховным Советом Казахской ССР.
VIII. Подготовить текст и изготовить адрес академику К.И. Сатпаеву от Президиума АН Ка

захской ССР.
IX. Составить текст и отпечатать пригласительные билеты на общее собрание действитель

ных членов и членов-корреспондентов АН КазССР, посвященное чествованию академика К.И. 
Сатпаева.

X. Составить списки организаций и лиц, кому должны быть своевременно направлены при
гласительные билеты (такие списки составляются юбилейной комиссией и обязательно согласо
вываются с юбиляром).

XI. Для рассылки билетов предварительно отправляются специальные извещения и только 
соответствующим организациям и ведомствам о намеченном чествовании академика К.И. Сат
паева.

XII. Необходимо заблаговременно наметить и добиться получения помещения для заседания, 
т.к. подходящего помещения в АН Каз ССР нет.

XIII. Создать постановлением Президиума АН КазССР юбилейную (комитет) комиссию (пер
вый вариант).

Создать постановлением Совета Министров КазССР юбилейную (комитет) комиссию (второй 
вариант).

Выбор одного из вариантов зависит от того, какое значение Правительство КазССР и ЦК 
КП(б)К придает этому юбилею.

XIV. Юбилейная комиссия на первом заседании утверждает программу чествования и распре
деляет между членами обязанности.

XV. Должен быть решен вопрос о средствах, необходимых для проведения юбилея, который 
необходимо согласовать в соответствующих инстанциях КазССР.

Примечание - юбилей разрешается проводить в соответствии с постановлением СНК 
СССР № 12 от 1 ЗЛУ-1941 г. § 184:

1) организации, предприятия, учреждения, научные учреждения и учебные заведения 20 л., 50

54 QAZAQTANU №11 2023



л., 100 лет и далее через каждые 50 лет со дня их существования;
2) выдающихся государственных и общественных деятелей и ученых в связи с 50 л., 60 л. и 75 

л. со дня рождения.

ЦГА РК. Ф.1137. Оп.15. Д.528. Л.114-120. Подлинник.

№ 108
Письмо К.И. Сатпаева зам. председателя Совета Министров КазССР А.П. Заговельеву

об увеличении штатной численности Института клинической и экспериментальной хи
рургии.

№ АН-19 16 декабря 1948 г.

Институт клинической и экспериментальной хирургии имеет в своем составе клиническое 
отделение, экспериментальное отделение, клинико-диагностическую лабораторию, курортоло
гический сектор, гинекологический сектор.

В настоящее время, в связи с прогрессирующим развитием научной работы института, не
посредственно связанной с запросами здравоохранения республики, остро испытывается не
достаток кадров научных рабоников в основном клиническом отделении института и в курор
тологическом секторе института. В указанных отделении и секторе фактически работают: зав. 
клиническим отделением - 1, зав. курортологическим сектором -1, мл. научных сотрудников - 3 
(один из которых болен легочным туберкулезом и выбыл из строя на неопределенное время).

Располагая указанными весьма небольшими штатами, институт выполняет достаточно тру
доемкую научную работу по изучению курортных ресурсов республики и по изучению энде
мического зоба. В плане 1949 г. дополнительно намечена весьма серьезная работа по изучению 
производственного травматизма на крупных промышленных предприятиях республики (в Джез
казгане, Балхаше, Усть-Каменогорске). Эта работа должна производиться на местах указанных 
промышленных предприятий, что потребует откомандирования туда значительной части имею
щихся научных работников. Наряду с этим, продолжение курортологической работы в том объ
еме, который диктуется интересами здравоохранения республики, на прежней базе и с прежни
ми штатами представляется мало возможным. Это ясно видно из тех задач, которые предстоит 
разрешить курортологическому сектору в ближайшее время по освоению курорта Яны-Курган, 
как комплексного курорта (для лечения последствий огнестрельных ранений и детского поли
омиелита, бруцеллеза, почечных заболеваний и желудочно-кишечных заболеваний), по освое
нию бальнеологических ресурсов курорта Боровое (в целях его использования как комплексного 
курорта), по освоению новых Аяк-Калканских термальных источников (расположенных вблизи 
г.Алма-Аты), по освоению Яны-Курганских и Аяк-Калканских минеральных питьевых вод (в 
целях решения вопроса о строительстве завода минеральных вод).

При привлечении сотрудников института к весьма трудоемкой отмеченной травматологиче
ской и курортологической работе, при продолжающейся работе по изучению эндемического 
зоба, клиническое отделение, ведущее постоянную хирургическую стационарную клиническую 
работу, окажется совершенно оголенным и станет под угрозу, между тем развитие этого отделе
ния составляет основу всей научной работы Института хирургии. Вот почему возникает крайняя 
необходимость в укреплении института в ближайшее время следующими штатными единицами: 
ст.науч. сотрудников хирург.отд. - 3; мл.науч. сотрудников хирург.отд. - 3; мл.науч. сотрудников 
курортол.сект. - 3; ст. лаборантов - 2.

Президент Академии наук Казахской ССР, академик К.И. Сатпаев

ЦГА РК. Ф.1137. Оп.15. Д.528. Л. 149-150. Подлинник.
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Письмо К.И. Сатпаева академику С.И. Миронову110 с приглашением принять участие в 
выездной сессии АН Казахской ССР в г.Гурьеве.

20 декабря 1948 г.

Глубокоуважаемый Степан Ильич! Академия наук Казахской ССР, в соответствии с решением 
директивных организаций Казахстана, с 25 января 1949 г. в г.Гурьеве проводит выездную сессию, 
посвященную проблемам изучения и освоения производительных сил Западного Казахстана.

Эта сессия, в работах которой примут участие ученые АН КазССР, АН Союза ССР, пред- 
ста-вители министерств, ведомств и организаций, преследует цель максимального приближения 
тематики научно-исследовательских работ к нуждам народного хозяйства республики и Союза.

Президиум Академии наук Казахской ССР, обращаясь к Вам с настоящим письмом, просит 
Вас не отказать в любезности принять участие в работе этой сессии, которое поможет нам выне
сти при Вашем участии наиболее правильные решения по вопросам, подлежащим рассмотрению 
на сессии.

Академик К.И. Сатпаев

Архив РАН. Ф.1670. Оп.1. Д.118. Л.З. Подлинник.

№ 110
Письмо К.И. Сатпаева в ЦК КП(б) Казахстана о выдвижении кандидатуры академика 

АН КазССР Г.А. Тихова на соискание Сталинской премии за 1948 год.
1948 г.

Президиум Академии наук Казахской ССР выдвигает кандидатом на соискание Сталинской 
премии за 1948 год члена-корреспондента Академии наук Союза СССР, действительного члена 
Академии наук Казахской ССР, заслуженного деятеля науки Казахской ССР, доктора астрономии 
Гавриила Адриановича Тихова за его выдающиеся исследования планеты Марс.

Работа Г.А. Тихова по изучению спектрально-отражательной способности земных растений в 
связи с изучением планеты Марс, опубликованные в 1945-1948 гг., открыли в науке совершенно 
новую отрасль - астроботанику.

Другие научные труды Г.А. Тихова, числом более 100, представляют большой вклад в отече
ственную и мировую науку. Многие работы Г.А. Тихова послужили основой для создания со
вершенно новых путей исследования Вселенной. В большинстве из них даются сообщения о 
неизвестных прежде явлениях природы.

Президиум Академии наук Казахской ССР считает, что труды Г.А. Тихова достойны присуж
дения Сталинской премии и просит поддержать выдвигаемую кандидатуру.

Президент Академии наук Казахской ССР, академик К.И. Сатпаев

ЦА НАН РК. Ф.2. Оп.1. Д.147. Л.93. Отпуск.

№ 111
Поздравительный адрес Президиума Верховного Совета, Совета Министров Казахской 

ССР и ЦК КП(б) Казахстана К.И. Сатпаеву в связи с его пятидесятилетием.
Апрель 1949 г.

Дорогой товарищ Сатпаев! Президиум Верховного Совета, Совет Министров Казахской ССР 
и ЦК КП(б) Казахстана горячо приветствуют и поздравляют Вас с пятидесятилетием со дня ро
ждения и двадцатипятилетием Вашей научной деятельности.

№ 109
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Как подобает советскому ученому, Вы ревностно выполняете возложенные на Вас партией и 
правительством обязанности руководителя Академии наук Казахской ССР и пользуетесь заслу
женным уважением трудящихся республики.

Ваша научная и государственная деятельность, отмечаемая сегодня общественностью, нераз
рывно связана с расцветом в Казахстане передовой советской науки и культуры, которые успешно 
развиваются благодаря повседневной заботе партии Ленина-Сталина и братской помощи велико
го русского народа. Вы своей научной и практической работой внесли большой вклад в развитие 
тяжелой промышленности в Казахстане.

Президиум Верховного Совета, Совет Министров Казахской ССР и Центральный комитет 
Коммунистической партии (большевиков) Казахстана надеются, что Вы и впредь будете с досто
инством и честью выполнять задания партии и правительства по дальнейшему развитию науки, 
по изучению и освоению производительных сил и по выращиванию научных кадров из среды 
советской интеллигенции республики.

Желаем Вам, товарищ Сатпаев, здоровья и сил для плодотворной работы на долгие годы, на 
благо советского народа.

ЦГА РК. Ф.1137. Оп.15. Д.526. Л.75. Типографский экземпляр.

№ 112
Приветственный адрес Президиума АН СССР К.И. Сатпаеву в связи с его пятидесяти

летием.

Глубокоуважаемый Каныш Имантаевич! Президиум Академии наук СССР и Совет по коор
динации научной деятельности академий наук союзных республик горячо приветствуют Вас в 
день Вашего пятидесятилетия.

Академия наук СССР чествует в Вашем лице крупного советского ученого-исследователя руд
ных богатств Казахской ССР. Ваши выдающиеся научные труды и крупные производственные 
успехи в освоении богатейших недр Казахстана - не только гордость казахского народа, но и всей 
общественности великого Советского Союза.

Современная черная и цветная металлургия Казахстана многим обязана Вам и будущее ее 
развитие в значительной мере предопределено теми работами, в которых Вы являлись либо не
посредственным исполнителем, либо активным инициатором. Вам принадлежит инициатива в 
создании огромной рудной базы Большого Джезказгана.

Еще более значительны Ваши заслуги как организатора и руководителя научной деятельности 
большого коллектива ученых Казахской Советской Социалистической Республики. Мудрая на
циональная политика партии Ленина-Сталина вызвала небывалый подъем творческих сил всех 
народов Советского Союза.

Плодотворная, глубокая, идейно направленная научная работа расцвела во всех советских ре
спубликах. Вам выпала честь возглавить ее на громадной территории Казахстана, и Вы успешно 
справляетесь с этой : т зет—венной задачей.

За короткий срок -з ет существования руководимая Вами Академия наук Казахской ССР 
выросла в крупне •: ттекс научных учреждений республики и охватила своей научной де
ятельностью вач ейтти. тт 5темы ее народнохозяйственного развития, прочно завоевав видное 
место среди нач'чных центров Советского Союза.

Президиум Верховного Совета Казахской ССР
Совет Министров 
Казахской ССР

Центральный комитет 
КП(б) Казахстана

Апрель 1949 г.
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Вы целеустремленно сосредоточиваете силы руководимых Вами научных учрежедний на ре
шении конкретных и важных народно-хозяйственных проблем.

Партия и правительство высоко оценили Ваши заслуги перед советской наукой и Родиной, 
удостоив Вас звания лауреата Сталинской премии и наградив двумя орденами Ленина и орденом 
Отечественной войны.

Президиум Академии наук СССР и Совет по координации научной деятельности академий 
наук союзных республик горячо желают Вам, дорогой Каныш Имантаевич, сил, здоровья и но
вых творческих достижений на благо нашей социалистической Родины.

Президент Академии наук СССР, председатель Совета по координации
научной деятельности академий наук союзных республик,
академик С.И. Вавилов
Главный ученый секретарь Президиума Академии наук СССР А.В.Топчиев111

Вестник АН КазССР. -1949. -№ 4 (49). -СЛ.

№ ИЗ
Письмо К.И. Сатпаева председателю Совета Министров Казахской ССР Н.Ундасынову 

о признании рукописных трудов поэта С. Торайгырова историческими ценностями казах
ского народа.

№ 1-2-125 5 мая 1949 г.

Поэт казахского народа Султан-Махмуд Торайгыров умер в 1920 году, не оставив наследников 
по закону.

Литературным наследством автора (рукописями) завладел его дальний родственник Шеймар- 
дан Торайгыров, удерживая его незаконно в своем владении и распоряжаясь им, превратив лите
ратурные ценности казахского народа в источник собственных доходов.

Обработка и издание трудов поэта имеет огромное историческое значение в свете развития и 
роста культуры казахского народа.

Институт языка и литературы Академии наук Казахской ССР включил в свой тематический 
план обработку и издание трудов поэта, но работа затрудняется тем, что Шеймардан Торайгыров 
отказался предоставить подлинные рукописи автора. Представленные им копии опубликованых 
трудов поэта в 1922 и 1933 гг. и еще не появлявшихся в печати, отпечатанные на машинке, за 
которые он к тому же требует оплату в 9500 рублей, не внушают доверия и требуют тщательной 
сверки с первоисточниками.

Президиум Академии наук Казахской ССР просит признать труды поэта Султан-Махмуда То
райгырова историческими ценностями казахского народа и передать их во владение и распоря
жение Академии наук Казахской ССР.

Согласие Министерства просвещения Казахской ССР прилагаем.

Президент Академии наук
Казахской ССР, академик К.И. Сатпаев

ЦГА РК. Ф.1137. Оп.15. Д.526. Л.76-77. Подлинник.
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